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С 1 сентября в каждой школе Рос-
сии учебная неделя начинается с под-
нятия российского флага. Наша школа 
тоже подхватила эту традицию. Но 
знаете ли вы его историю, что симво-
лизируют цвета флага и как нельзя с 
ним обращаться?

Государственный флаг – официальный 
символ нашей страны, ткань бело-сине-крас-
ного цвета. Впервые его подняли в 1668 году 
на первом русском корабле «Орёл», когда 
царствовал Алексей Михайлович. В совет-
ское время триколор поменяли на красное 
полотнище. 22 августа 1991 года, после го-
сударственного переворота к нам вернулся 
традиционный бело-сине-красный флаг.

Что же символизируют его цвета? Бе-
лый – символ мира, чистоты и непорочно-
сти. Синий – верность, постоянство, вера. 
Красный – сила, энергия и кровь, пролитая 
за Отечество.

Относитесь к флагу бережно, ведь он 
– символ нашей страны. Его порча – это се-
рьёзное преступление, за которое можно 
даже сесть в тюрьму! 

Настя Соловьева, 7 А 
Фото vk.com/club261294

Команда Специализированной школы искусств заняла второе место на первом 
официальном турнире Школьной футбольной лиги! Наши ребята дошли до финала. 
В турнире приняли участие 7 – 11-классники Петрозаводска. Всего 28 команд.  

Соревнования прошли с 15 по 22 сентября 
на городском стадионе «Юность». Команду 
нашей школы представляли восемь человек: 
Артём Глазов, Глеб Кузьмин, Антон Черашев, 
Павел Андронов, Владислав Захаров, Егор Гра-
фов, Илья Левкин, Марк Быков. 

Сначала футболистам школы искусств 
нужно было сыграть с командами школ из 
центрального округа города. Ребята уверенно 
обыграли 9 школу, 17 и 30 гимназии, Петров-
скую школу, заняли первое место в группе и 
прошли в четвертьфинал. 

Вскоре им пришлось сразиться с более се-
рьёзными противниками – 55 школой (Древ-

лянка) и 5 школа (Кукковка). Но наша команда 
вновь выиграла обе игры.

Полуфинал 22 сентября оказался очень 
сложным. Играли против Петрозаводского 
президентского кадетского училища. Почти 
всю игру противнику приходилось только за-
щищаться, наши парни обстучали все штанги, 
но в основное время так забить и не удалось. 
Исход матча решился пенальти. Вратарю Ан-
тону Черашеву удалось вытащить один мяч, и 
мы выиграли со счетом 5:4. Это был очень эмо-
циональный и зрелищный полуфинал.

Пять минут перерыв, и начало финаль-
ной игры. Соперник – Державинский лицей. 
В финале у наших парней не так хорошо шла 
игра, было видно, что они отдали много сил и 
эмоций в полуфинале. К сожалению, игра за-
кончилась со счетом 1:3 не в нашу пользу. Но 
футболисты Школы искусств дошли до конца 
и ни разу не спасовали перед трудностями!

Благодарим за предоставленную 
информацию и фото учителя физкультуры 

Юлию Сергеевну Гусеву
Интервью с футболистом  

из нашей команды Владом Захаровым  
читай на 3 полосе

Родной 
триколор

Почти победа!

На церемонии поднятия флага

Все в хор
Хочешь научиться петь, побороть страх 

выступления на сцене и просто найти новых 
друзей?!

Приходи заниматься в хор Школы искусств! 
Руководитель – Наталья Валерьевна Бердино, 

концертмейстер Юлия Геннадьевна Туманова.
Все вопросы можно задать Ольге Ивановне 

Егоровой (70-59-66, +7 (953) 535-08-70).
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Наталья Кириллова, выпуск-
ница школы, концертмейстер 
Петрозаводской консерватории 
имени Глазунова:

– Благодаря Галине Сергеевне 
открыли школу искусств №1. 

У ребят-выпускников музы-
кальных школ из районов Карелии 
появилась возможность учиться 
у профессоров Петрозаводской 
консерватории, получить высшее 
музыкальное образование. 

В 1992 году создали первый 
экспериментальный 10 класс, в ко-
тором я училась. 

Галина Сергеевна любила про-
водить личные беседы со старше-
классниками в рабочем кабинете 
о нашем внешнем виде, манере по-
ведения, стиле общения. Особый 
акцент она делала на важности 
получения образования, несмотря 

на сложную политическую и эко-
номическую ситуацию в стране в 
«лихие девяностые». Мы учились 
в «эпоху перемен», но это время 
нашей юности, и для нас оно на-
всегда останется прекрасным!

– Инна Графова (Чупрова), 
выпускница школы, г. Олонец:

Галина Сергеевна опекала и 
оберегала нас. Мы приехали учить-
ся в 1992-1994 годах с разных угол-
ков Карелии. Отзывчивая, мудрая, 
знаток человеческих душ. Она – 
пример трудолюбия и жизнелюбия, 
учила нас быть настоящими, отста-
ивать свою правоту.

– Ольга Ивановна Егорова, 
руководитель Ресурсного цен-
тра СШИ:

Имя Галины Сергеевны связа-
но со временем, когда я делала пер-
вые шаги в педагогике. 

Преподаватели консерватории 
подбирали музыкантов. Я получи-
ла приглашение в школу от моего 
педагога по педпрактике: «Вам 
понравится школа, но есть одно 
условие директора: все педагоги 
в июне принимают участие в ре-
монте школы». И, действительно, 
заканчивался учебный год, и мы 
оклеивали обоями комнаты обще-
жития, красили окна, двери. Галина 
Сергеевна лично принимала рабо-
ту, и мы уходили в отпуск, нередко 
даже на неделю раньше.

Всегда чувствовалось, с каким 
уважением, даже пиететом Гали-
на Сергеевна относилась к людям 
творческих профессий. Ей удалось 
привлечь в школу таких известных 
художников, как Виктория и Вла-
димир Зорины, Мария Смирнова, 
Артем Стародубцев; приму-бале-

рину Наталью Васильевну Гальци-
ну, профессоров консерватории 
Леонида Петровича Буданова, 
Виктора Эммануиловича Абра-
мова… Работая рядом с такими 
мастерами мы росли как педагоги. 
С особым чувством Галина Сер-
геевна относилась к талантливым 
детям, она умела восхититься 
игрой на скрипке, красивым тан-
цем. Рядом со своим кабинетом ди-
ректора она оборудовала хоровой 
класс (там, где сейчас учительская) 
и звонкие детские поющие голоса 
наполняли школу.

Фото vk.com/club261294

– Елена Владимировна, расскажите, что 
уже удалось сделать? 

– В новом учебном году мы закупили новые 
парты и стулья для 1-5 классов, компьютеры и 
многофункциональные устройства, чтобы пе-
чатать педагогам задания; медиаэкраны, чтобы 
проводить интерактивные занятия. 

На Крупской улице идёт капитальный ре-
монт двух этажей. Там будут кабинеты и залы 
для хореографии и ИЗО. Для них мы купили 
гончарную мастерскую, мебель, хореографиче-
ские станки; различные материалы для отделе-
ния ИЗО. 

– Какие планы по реконструкции перехо-
да? Это надолго?

– По контракту нам должны построить но-
вый переход в конце декабря 2022 года. Сейчас 
идёт капитальный ремонт. К сожалению, на него 
мы смогли выйти только через четвёртый аукци-
он, это такая электронная конкурсная процеду-
ра по строительству. Сейчас переход полностью 
снесли, проведены земляные работы, идёт бе-
тонная стяжка, устанавливаются специальные 
корпусные пруты, опоры, на которых будет наш 
переход стоять.  

– В каком состоянии залы для занятий по 
физкультуре и хореографии?

– На ребят из Совета обучающихся произвёл 
впечатление спортивный зал. Внутри отремон-
тировано всё: потолки, полы, стены, электриче-
ские системы, будет установлена вентиляцион-
ная система.

Подготовлен большой хореографический 
зал на Крупской, он  универсальный. Там есть 
станки, зеркала. Там же готовятся хореографи-
ческие залы: залиты полы на чистовую, красят 
стены, сделаны потолки и освещение. В послед-
нюю очередь установят пол со специальным 
покрытием. У нас будут новые, красивые хорео-
графические залы, ребятам будет приятно зани-
маться.

– На что за последние годы ушло больше 
всего бюджета?

– За последние три года очень много вложили 
средств в ремонт школы. Например, в 2019 году 
мы полностью поменяли систему централизо-
ванного отопления. Теперь у нас стоят автома-
тические регуляторы, которые в зависимости 
от температуры на улице меняют подачу тепла 
в батареи. Мы заменили полностью систему ка-
нализации, а также трубы холодной и горячей 
воды. До этого у нас были большие проблемы с 
водой, в школе все коммуникации устарели. Мы 

сделали капитальный ремонт двух крыш на Ле-
нинградской и крыши на Крупской. 

В 2020 году полностью реконструировали 
помещение интерната. Всё снесли, кроме капи-
тальных перегородок, и заново сделали ребятам 
комнаты для проживания, учебные комнаты, 
зоны отдыха; теперь душевые в шаговой доступ-
ности. 

На сэкономленные средства ещё нам удалось 
отремонтировать в основном здании школы ту-
алеты и сделать новый гардероб. За последние 
годы сделано немало.

– Осталось ещё что-то в планах?
– Острая проблема школы  – электрические 

системы. Они старые, и нагрузка на сети растёт 
с каждым годом, техники становится всё больше. 
Мы бы хотели включиться в современный про-
ект, в котором главный компьютер регулирует 
все электрические сети в школе. То есть, если 
кто-то ушел, забыл выключить технику, компью-
тер это заметит и отключит её автоматически. 

Ещё у нас есть проект мастерских для уроков 
технологии у мальчиков. Хочется, чтобы они 
учились на современном оборудовании. Также 
в проекте ремонт всех четырёх этажей в основ-
ном здании школы. И, конечно, хотелось бы об-
новлять дальше школьную мебель, технику, ведь 
они год за годом морально устаревают. Главное 

– получить финансовые средства. Планов много.

Беседу провела Настя Устинова, 8 Б
Фото school-art.nubex.ru

• Память прошлого

• Задай вопрос

Мама школы искусствМама школы искусств

«Планов много»«Планов много»

Этим летом не стало Галины Сергеевны Корожневой. С 1986 по 2005 год она была директо-
ром нашей школы. Публикуем малую часть воспоминаний о ней.

Когда откроют переход? Что с залами для физкультуры и хорео-
графии? О судьбе зданий школы искусств в начале нового учебного 
года мы поговорили с директором, Еленой Тюревой. 

Малый спортивный зал после ремонта
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• Есть мнение 

• Будни и приключения

• Мы из одной школы

Отстоять честь школыОтстоять честь школы

Через лес и горыЧерез лес и горы

Всего 6 из 60 Всего 6 из 60 
оригиналы!оригиналы!

5 октября по всей стране отмечают 
День учителя. Нам стало интересно, чем 
обычно удивляют педагогов в Специали-
зированной школе искусств? 

В опросе приняли участие ребята от 
восьми до 15 лет. Мы опросили 60 учени-
ков школы искусств, и вот что выяснили.

Большинство, 64% опрошенных го-
товили в прошлом году подарки на День 
учителя. Из них 58,6% сами выбирали 
презент, у 31% ребят выбором занима-
лись родители. 

Что же чаще всего дарят ученики 
Специализированной школы искусств? 
Оказалось, цветы и конфеты! Всего шесть 
человек из 60 оказались оригинальными: 
они приготовили любимому учителю пря-
ники с поздравлениями и сделали своими 
руками  необычные открытки.   

– Влад, где тренирует-
ся команда Школы ис-
кусств?

– Мы все разных возрас-
тов и тренируемся по от-
дельности, в Спортивной 
школе №7 Петрозаводска. 
Чаще всего тренировки 
проходят на стадионах 
«Юность» или «Спартак». 
Тренера тоже разные, у 
меня Александр Георгиевич 
Смирнов. 

– Как часто проходят тре-
нировки?

– Каждый день, и на выход-
ных часто выезжаем в другие 
города на товарищеские мат-
чи.

– Какие чувства появля-
ются перед игрой?

– Только победить. Есть 
небольшое волнение, но не 
всегда, потому что мы знаем 
каждого нашего соперника, 
кто на что способен. Соот-
ветственно, настраивались на 
них.

– Что вами дви-
жет?

– Хочется дока-
зать, что мы не про-
сто так занимаемся 
футболом, отстоять 
честь нашей школы.

– Жалеешь, что не заня-
ли первое место?

– Сложнее всего играть 
было с 55 школой, потому 
что там есть футболисты, с 
которыми я тренируюсь. 
Чувствую, что второе место 
вполне заслужено. Мы могли 
подняться еще на одну строч-
ку выше и занять первое место, 
если бы в полуфинале не было 
бы такого большого эмоцио-
нального выплеска и сильной 
физической усталости.

– Внутри команды было 
напряжение между матча-
ми?

– Не сказал бы, наша ко-
манда действовала сплочённо, 
никаких ссор и недопонима-
ний не было.

– А с противниками?
– Были небольшие разно-

гласия, потому что мы счита-
ли, что они играют не совсем 
честно. Но в целом мы все 
друг друга знаем, у нас хоро-
шие отношения.

– На кого равняешься 
из профессионального 
футбола?

– Любимая команда «Зе-
нит,» а из всемирного футбо-
ла – на Криштиану Роналду.

Интервью  
с Владом записали  

Устинья Кузнецова, Лера 
Медведева, Диана Зайкова,  

8 А класс

Фото героя

18 сентября 6 Б и родители отправились в поход в 
Ботанический сад.

Сбор у ворот сада. Я уже на месте, да и многие одно-
классники – тоже. У всех хорошее настроение, мы в пред-
вкушении – каким же будет поход? 

Все готовы, мы идём в Ботанический сад! Нас встре-
чает экскурсовод, мы внимательно слушаем её рассказ. 
Рассматриваем ели, барбарис, «депрессивный садик» – 
место, где хвойные тянутся не вверх, а к земле. 

6 Б поднимается на «Чёртов стул»! Внезапно из-за 
туч выходит солнце, со скалы мы видим каждый дом на-
шего города, какой красивый вид на озеро…

Затем мы идём через лес и горы на пикник. Путь 
трудный, но наш класс справился. Вместе помогаем раз-
жигать костёр. 

Мама нашего одноклассника Амира жарит блины. 
Для этого она заранее приготовила целое ведро с тестом! 
И на открытом огне сразу на двух специальных сковоро-
дах без ручек она жарила блины. Всех накормили!  

Соня Дмитрюк, 6 Б класс
Фото Арины Шелег

10-тиклассник Влад Захаров – полузащитник коман-
ды Школы искусств. Он начал заниматься футболом 
в Кондопоге, с семи лет! С восьмого класса учится у 
нас. Нам удалось с ним пообщаться.

Погода пасмурная, идёт дождь… Но мы бросили вызов непогоде.

Каждый год перед этим праздни-
ком дети и взрослые ломают голову. 
Может, скинуться всем классом на 
интерактивный глобус? Или посту-
пить нестандартно: собрать деньги 
на подарок и купить много-много 
корма для собачек и кошек из город-
ского приюта?! 
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– Привет, я Игорь, мне 13, занимаюсь самбо 
шесть лет. 

– А я Вова, мне 12, тоже занимаюсь сам-
бо, уже три года. Хожу в Спортивную школу 
Олимпийского резерва №5.

– Самбо – это спортивная борьба, кстати, 
16 ноября празднуют Всероссийский день 
самбо. 

– Мы вместе с Игорем расскажем про са-
мые простые приёмы, что делать, если на тебя 
напали на улице.

Сперва убедись, преследуют ли на самом 
деле? Сделай четыре поворота направо или 
налево в своём маршруте. Незнакомец все 
также за тобой? 

Лучшая защита – бег, при любой опасно-
сти постарайся сперва убежать, прежде чем 
вступать в бой. Не возвращайся домой, а зай- 
ди в магазин, в кафе, туда, где много людей 
и можно слиться с толпой. Звони родителям, 
в полицию, проси помощи у охранника ма-
газина. 

Вот, почему это может происходить: 
Непонятная, непостоянная погода. Вчера было солнечно, сегодня 

дождь, а завтра вообще снег пойдёт.
Перестройка режима. Целых три месяца дети и подростки поздно 

ложились спать, ничем не занимались или много отдыхали. А тут нужно 
идти в школу, а это означает, что надо рано вставать и ложиться, делать 
уроки после тяжёлого учебного дня, хорошо учиться, и, возможно, хо-
дить на дополнительные кружки и секции.

Нежелание организма трудиться. Тело не привыкло к таким нагруз-
кам и, желая продлить себе отдых, заболевает.

Апатия. Она может появится из-за плохой погоды: дождя, холода или 
неожиданного снега. Апатия – это чувство, когда ничего не вызывает ин-
терес как раньше.

Чтобы не поддаться осенней хандре, можно попробовать вот что:
• Отвлекись. Прогуляйся по красивым паркам, устрой фотосес-

сию, собери коллекцию ярких листьев, посмотри интересный 
фильм с чашкой горячего чая или какао в руках.

• Принимай витамины. Осенью всегда пасмурно и не хватает 
витамина D3, который даёт нам солнце. Витамины не только 
полезные, но и вкусные. К примеру, гематоген или аскорбинка.

• Не расстраивайся по пустякам. Излишние переживания плохо 
влиют на организм. Плохая оценка? Подготовься и исправь! 
Поругался с другом? Сделай первый шаг, и вы обязательно по-
миритесь.

• Позанимайся спортом. Разогнать кровь в организме всегда по-
лезно. Прокатись на велосипеде, прогуляйся, займись йогой.

• Послушай музыку. Она помогает расслабиться, вдохновиться. 
Ты можешь послушать развивающую классику, а можешь потан-
цевать под что-нибудь весёленькое.

• Купи подарки заранее. Шоппинг тоже помогает отвлечься, тем 
более если он во благо. Присмотри подарки на ближайшие 
праздники: Новый год, возможно, кому-то скоро день рожде-
ния. Получать и дарить презенты очень приятно.

• Сыграй с семьёй в настольные игры. Они развивают смекалку 
и логику. А совместное дело очень сближает.

• Не забывай баловать себя. Купи вкусняшку и отвлекись от каж- 
додневной рутины. А после перерыва вновь садись за дело.

Пусть появятся силы, чтобы радоваться этой осени!

Соня Воробьёва, 8 А
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• Мастер-класс

• Разложим по полочкам

Одной левой

Чтобы не было хандры, будем веселиться мы!

Осень, ты идёшь по тёмной улице, вдруг из-за угла выходит незнакомец. Не волнуй-
ся и не паникуй, мы дадим советы, что делать!

Наступила осень, ученики по всей России пошли снова в школу. Кому-то это впервой, а кто-то уже переступает этот порог 11-й 
год. Много школьников болеет именно в это время года.

1. Если кто-то нападает на тебя со спины, 
постарайся ударить его со всей силы локтём в 
живот.

2. Тебя пытаются схватить за руку. Сделай 
так: попытайся взять противника за руку, скру-
ти её ему за спину и тащи к земле. Или возьми 
его за шею сзади, выстави одну ногу вперёд для 
устойчивости положения и начни тащить вниз, 
чтобы враг упал на землю.

3. Противник с ножом? Попробуй выбить 
его из руки противника. Сделай так: схвати 
врага за запястье и с силой потяни руку в сто-
рону, ударь по рукоятке ножа. 

И только если убежать 
невозможно,  
воспользуйся основными 
приёмами самбо:

Потренируйся дома приёмам самооборо-
ны. Но всё же в тёмное время меньше ходи по 
безлюдным улицам!   

Вова Топчий, 6 Б, Игорь Батеев, 7 А
Фото Екатерины Топчий

Вова Топчий в школе Олимпийского резерва 


